

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 126 (1981)
Heft: 7-8

Artikel: Le rgt inf mont 7 marque, à sa manière, le 500e
Autor: Grandjean, Charles
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-344399>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Le rgt inf mont 7 marque, à sa manière, le 500e

par le major Charles Grandjean

Historique du rgt 7

Avec l'organisation de 1907 fut créé le rgt inf 7, qui était composé des bat 14, 15 et 16. Ce corps de troupe puise ses racines dans la longue tradition militaire du canton de Fribourg, mais aussi dans la faculté de s'adapter avec aisance aux changements imposés par les réorganisations successives de notre armée. Que le régiment de Fribourg passe de la 2^e div à la 1^{re} div, puis à la div mont 10, qu'il soit engagé en plaine ou en montagne, il a rempli son devoir en toutes circonstances.

Evoquer l'histoire du rgt inf 7, c'est d'abord le retrouver comme troupe de plaine dans la br inf 4 de la 2^e div.

Eté 1914... L'heure est grave, le rgt inf 7 mobilise. Les relèves succèdent aux relèves. Enfin, le 12 janvier 1918, le régiment démobilise à Fribourg après avoir accompli plus de cinq cents jours de service actif.

Hélas! les sacrifices demandés ne sont pas terminés! Le vendredi 8 novembre 1918, le régiment reprend ses armes pour être confronté au mouvement révolutionnaire, à Berne. Le comportement admirable du rgt, dans les heures tragiques de la grève générale, lui vaut des éloges pour le lourd tribut payé à la fidélité. Sur 2500 soldats, 900 sont touchés par une grippe dévastatrice faisant 41 morts dans leurs rangs. Sa mission à Berne accomplie, le régiment de Fribourg est acheminé à Bâle, le 29 novembre 1918. La Première Guerre mondiale est terminée mais, en Allemagne, c'est la débâcle. Les sentinelles sont postées à la frontière, et les troupes fribourgeoises passent leur cinquième Noël sous les armes. Relevé le 6 janvier 1919, le régiment rentre à Fribourg, où la population lui réserve un accueil chaleureux. Le 8 janvier, il est enfin démobilisé!

En 1921 débutent les cours de répétition de deux semaines. Troupe de plaine, le rgt 7 accomplit ses services, principalement sur le Plateau et dans le Jura. Mais, en 1930, la 2^e div devant être dotée de troupes de montagne, le rgt 7 est appelé à cette destinée alpine. A la réorganisation de 1938, le rgt inf 7 quitte alors la 2^e div pour être intégré à la 1^{re} div.

1939... L'Allemagne envahit la Pologne, la Deuxième Guerre mondiale vient d'éclater. Le 3 septembre, le rgt 7 prête serment et part occuper ses premiers cantonnements dans la plaine de l'Orbe. Jusqu'en 1945, les services se succèdent dans le Jura, le Pays-d'Enhaut, la vallée de la Jigne, à Genève,

en Valais, au Tessin, dans le Seeland et finalement à Bâle. Le régiment de Fribourg accomplit plus de huit cents jours de service actif.

Les leçons du service actif conduisent à la réorganisation de 1951. Après vingt ans d'instruction alpine, le régiment d'infanterie perd son insigne de troupe de montagne. Mais les développements de l'armement et de la technique, comme aussi l'évolution des doctrines tactiques contraignent notre pays, une fois de plus, à une révision de l'ordre de bataille, en 1961. C'est alors que sont créées les grandes unités alpines. Le rgt 7 redevient régiment d'infanterie de montagne et est incorporé à la div mont 10, permettant ainsi à la brigade du même nom d'obtenir sa deuxième étoile. Cette unité d'armée composée de Vaudois, Valaisans et Fribourgeois fête cette année son vingtième anniversaire. Une cérémonie officielle se déroulera le 16 octobre prochain; le rgt inf mont 7 y apportera son concours.

Le centenaire des troupes fribourgeoises en 1975

Avant d'évoquer le 500^e anniversaire de l'entrée du canton dans la Confédération, il n'est pas inutile de rappeler qu'en 1975 les troupes fribourgeoises ont fêté le centenaire de leur existence. Cet anniversaire restera marqué d'une pierre blanche dans les annales militaires cantonales. Il a donné lieu à de nombreuses manifestations et productions qui resteront dans le cœur de ceux qui y participèrent.

Au talent d'historien du professeur Roland Ruffieux, nous devons le remarquable ouvrage «Du Noir et Blanc au Rouge et Blanc», retracant l'histoire militaire et politique de notre canton du XII^e siècle à nos jours. Tiré à 2000 exemplaires, son édition est pratiquement épuisée. Une plaquette-souvenir, en deux langues, destinée aux cadres et soldats, résume le livre du professeur Ruffieux et propose de nombreuses photographies du CR 75 des rgt fribourgeois.

Un disque 45 tours a également été enregistré par les fanfares des rgt 1, 7 et 88 réunies. Il a connu un très grand succès. Il comprend entre autres une «Marche du Centenaire» composée pour la circonstance par le professeur Bernard Chenaux.

Pour les militaires, le point culminant du centenaire restera le défilé du 6 novembre 1975, en fin d'après-midi, à Fribourg, devant le conseiller fédéral Gnägi. Une foule enthousiaste, dépassant toutes les prévisions, rendit un hommage vibrant aux troupes des rgt inf 1 (él), rgt inf mont 7 (él), rgt inf 88 (lw) et bat fus 224 (lw).

D'autres manifestations, telles que «Portes ouvertes», information à la jeunesse, In Memoriam, complétèrent l'éventail de ce programme 1975.

Le 500^e anniversaire

Ce centenaire des troupes fribourgeoises encore proche n'empêchera pas le rgt inf mont 7 de marquer à sa manière le 500^e anniversaire de l'entrée du canton de Fribourg dans la Confédération. Il le fera à l'occasion de son cours de répétition 1981 qui se déroulera du 5 au 24 octobre prochain.

Contrairement au rgt inf 1 qui a accompli son CR 81 dans le canton, établissant par la même occasion un étroit contact avec sa population, le rgt inf mont 7 prendra ses quartiers dans le Bas-Valais, le Chablais et les Ormonts.

Le bat 14 stationnera dans l'Entremont et le val Ferret, le bat 16 dans le val d'Illiez, le bat inf 7 dans le Chablais et le bat 15 occupera les deux versants du Pillon. Le gr can ld 42, composé essentiellement de Fribourgeois, est rattaché au rgt 7 pour les besoins de ce cours. Il stationnera dans le val de Bagnes.

Le CR 81 sera avant tout axé sur la coopération infanterie-artillerie. La présence du gr can ld 42 permettra d'approfondir la collaboration interarmes. Les tirs combinés inf/art se dérouleront au niveau cp et bat. Durant la deuxième semaine, les bat fus mont 14 et 16, complétés aux effectifs OEMT, seront engagés dans un exercice de tirs de combat de bataillon dans le val Ferret avec, si possible, l'intervention de l'aviation, l'appui de feu de l'artillerie, des lance-mines lourds et des lance-mines de bat.

C'est dans cet esprit de collaboration fantassins-artilleurs que le cdt de rgt a voulu inscrire la journée de commémoration du 500^e anniversaire. Celle-ci a été fixée au mercredi 21 octobre. Elle se déroulera par bataillon, dans les secteurs de CR, en présence des autorités fribourgeoises. Les représentants des autorités locales, vaudoises et valaisannes, y seront également associées, ainsi que la population et les proches des cadres et des soldats.

Il s'agit avant tout de marquer un temps d'arrêt dans le programme habituel du cours de répétition. Cette rupture sera mise à profit pour cultiver les connaissances réciproques et la camaraderie interarmes. Le gr can ld 42 déléguera, le temps d'une journée, une batterie auprès de chaque bataillon. Celle-ci procédera à des démonstrations à l'intention des fantassins qui, à leur tour, présenteront l'éventail de leurs possibilités d'engagement. Les repas en commun, des joutes sportives, etc., ne pourront que contribuer à la fraternisation. Une évocation historique en rapport avec le 500^e pourrait compléter le programme de cette journée.

Les officiers qui le désirent, ainsi que tous les lecteurs de la RMS se trouvant dans le secteur du rgt inf mont 7, sont cordialement invités à se joindre aux visiteurs et à la troupe pour la commémoration de ce 500^e anniversaire.

C. G.